

durch; man frage Land und Stadt, und seh was jeder Ort für Junggesellen hat: nicht solche, denen kaum der Bart beginnt zu keimen, denn diese denken oft, sie würdens gar versäumen, von solchen red ich nur, die bey gereiften Jahren, in Dienst und Nahrung stehn, und gleichwohl sich nicht paaren. Die deutschen Frauen sind den Männern immer treu, und niemand weis bey uns, was im Actäon sey. — Was schreckt denn immermehr der Junggesellen Zahl? — was stört ihr Freyen doch? Was hindert ihre Wahl? — Der Aufwand auf die Braut macht, daß man ungern freyt; die großen Kosten sinds, die mancher Freyer scheut! — Was fordert eine Frau, nach Leipzigs edlen Sitten, bevor der Mann mit ihr das Hochzeitbett beschritten? — wägt sie mit Haut und Haar, nehmt Kleider, Strümpf und Schuh, den langen Schlumperrock, und allen Staat dazu, so kostet jedes Loth Dukaten und Duplonen, bevor mans euch erlaubt, bey ihr als Mann zu wohnen, das ist ein theures Fleisch! und gleichwohl kauft man sie, und was ein Bräutigam, mit Sorgen, Schweiß und Müh, seit zehn, zwölf Jahren her ersparet und erlaufen, das geht auf einmal hin, sich eine Braut zu kaufen. Geht, zählt die Summen nur an euren Fingern ab, die jener Freyer jüngst für seine Doris gab. Fünfhundert für das Kleid; für tausend Thaler Ringe, für Perlen auch so viel. Was kosten andre Dinge? — Juwelen mancher Art, die Messen, mancher Schmaus? was bringt das Trinkgeld nicht für manchen Thaler aus? Was wird in Gärten nicht zur Sommerzeit verzehret, wo bleibt das andre noch, wenn man spazieren fähret, wo bleiben Spizzen, Band, wo bleibt des Kopfeschmuck? Des reichen Crösus Schatz ist hier kaum reich genug, ein Mägdchen nach der Art, wie wirs in Leipzig haben, als Freyer, so daß sie vergnügt sey zu begaben. —

Ja, spricht man, dieses habt ihr Männer aufgebracht; wer hatte sonst von uns allen Kram gedacht? ihr seid zuweilen alt und störrig in Geberden, und gleichwohl wünscht ihr von uns geliebt zu werden. Da gebt, da schenkt ihr uns fast alles was ihr habt, und wenn ein halber Ruß den kalten Freyer labt, so wagt ihr vieles dran. Wer wollt es nun nicht nehmen? — ihr Männer solltet euch der eignen Thorheit schämen. — So wahr ich männlich bin, ihr Schönen! habt ganz recht; die Schuld trifft größtentheils das männliche Geschlecht. Was thut ein Freyer nicht, die Liebste zu gewinnen? und warum thut er das? was bringt ihn so von Sinnen? ists nicht der Eigennuß, der euch im Kopfe steckt, und der so manchen schon vom Freyen abgeschreckt? — ihr selber schadet euch. Ein Armer darf nicht kommen, doch eh er was verdient, ist schon die Glut verglommen, die man bei Freyern sucht, und die euch so gefällt und folglich spielt ihr selbst die umgekehrte Welt, die Jungen wollt ihr nicht; sie können nicht viel geben! — die Alten mögt ihr nicht, sie haben gar kein Leben. — Was nützt euch, Mägdchen, denn, daß ihr so geizzig seyd? — bringt viele Tage zu in strenger Einsamkeit, — die Jahre wachsen an, ihr werdet matt und alt, dann bleibt der Männer Herz bei euren Blicken kalt; — man ehret euch nicht mehr, wie vormals in der Jugend, wo keine Schönheit strahlt, da sieht man keine Tugend. Ein alter Junggesell ist doch noch ehrenwert; er dient der Vaterstadt, und hat, was er begehrt. Ganz anders gehts mit euch, wenn euch das Alter drückt, und die geschminkte Haut mit tiefen Runzeln schmückt. Drum kehrt bei Zeiten um, und setzt dem Geiz ein Ziel, und wenn ein Freyer kömmt, — so fordert nicht zu viel. — Denn das was eine Braut von ihrem Schatz bekommen, das hat sie nicht nur ihm, sie hats sich selbst genommen. — Das ist die Ursache, daß man so selten liebt, und alte Junggesellen noch jetzt in Menge giebt. —

Das steht auf diesem Blatt, sagte Herr Schniffetanz, nicht eine Zeile fehlt, — ich hab's gelesen ganz, — wärs noch einmal so lang, so lese ich auch länger, sechs Pfennige ist nicht viel für einen Bänkelsänger, — der Mann der lebt davon, sagt nicht ein Widerwort, — steckt seine Pfenge ein, geht seine Wege fort, — und zieht von Dorf zu Dorf,